
Esperará Víctor Mercado a que 
Morena, emita la convocatoria 

Continuará recorriendo las diferentes regiones del estado

Su labor, dijo, la mantendrá hasta el proceso electoral del 2024

GOBIERNO QUE CUMPLE

Continúan las invasiones en áreas 
naturales protegidas en Tepoztlán

Lo admite, pese a la gravedad, el alcalde David 
Demesa Barragán

Derivado de los graves impactos ambientales, crece la 
mancha urbana
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El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo durante la gira de trabajo que realizó por el municipio de Ayala, aseguró que su gobierno atiende, 
escucha y cumple con las familias de Morelos que son su fortaleza, tras inaugurar la obra de construcción de alcantarillado en la localidad 
de Anenecuilco, refrendando su compromiso para mejorar la calidad de vida de la población morelense y promover el desarrollo de la 
entidad.

Salvo excepciones, nadie renunciará hasta que haya reglas claras

Abogados aplauden veto
al haber de retiro del TSJ

Exigen congruencia a diputados y evitar 
intereses particulares

Los beneficios a los magistrados, son un insulto a los 
ciudadanos
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Su compromiso es 
continuar trabajando en 
beneficio de los morelenses

Se contempla que 
comiencen, para antes
de que finalice el año

El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
aseguró que a pesar de las com-
plicaciones por el presupuesto que 
se aprobó para el ejercicio fiscal 
del 2023, sigue inaugurando obras 
todas las semanas. Así lo declaró 
en entrevista con medios de comu-
nicación, durante la inauguración 
de la construcción del sistema de 
alcantarillado en la comunidad de 
Anenecuilco en el municipio de 
Ayala. 
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Aun no existe una fecha específica 
para iniciar con los trabajos de re-
habilitación en el mercado Adolfo 
López Mateos (ALM) de Cuerna-
vaca, reconoció la titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Económico 
y del Trabajo (SDEyT) del Gobierno 
del estado, Ana Cecilia Rodríguez. 
Aunque aseguró que será antes 
de concluya el año arrancaran los 
trabajos de intervención del centro 
comercial más grande de la enti-
dad.
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No hay  fecha para
rehabilitar el 
mercado ALM

Inaugura gobernador 
obras pese a apuros 
presupuestarios

Demanda los ejidatarios 
mil pesos por metro 
cuadrado a la SICT

El Movimiento Campesino Siglo 
XXI volvió a realizar una manifesta-
ción en la Ciudad de México con el 
fin de continuar con la presión para 
que la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) les pague lo que consideran 
justo por sus tierras que fueron si-
niestradas para la construcción de 
la autopista Siglo XXI. Los ejidata-
rios demandan que se considere 
su demanda de mil pesos por me-
tro cuadrado porque es “lo justo 
según un estudio catastral que se 
realizó.
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Exigen campesinos 
de Morelos, pago 
justo por sus tierras
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La reelección de Rafael Vargas y 
la inseguridad en Huitzilac

E
l actual presidente municipal del bellísimo pero 
peligroso municipio de Huitzilac, Rafael Vargas ha 
demostrado ser un fanfarrón cuyos resultados son 
más negros que la noche en materia económica, 

empleo y sobre todo seguridad; a pesar del rechazo y re-
pudio que ha generado en su pueblo en solo año y medio 
de gestión, busca reelegirse como edil bajo las siglas del 
Partido Revolucionario Institucional.

SIN RESULTADOS.- En primer lugar, resulta evidente la falta 
de resultados en la economía local y la generación de 
empleos, ya que a lo largo de su mandato, el alcalde no 
ha implementado estrategias efectivas para impulsar el 
desarrollo económico, lo que ha afectado negativamente 
a los comerciantes que dependen del turismo en la zona. 

Como consecuencia, Huitzilac ha perdido atractivo y se ha 
convertido en uno de los municipios más peligrosos, lo cual 
ha repercutido en la disminución de visitantes.

En cuanto a la seguridad, el alcalde ha mostrado in-
coherencia en sus declaraciones. En un principio, instó a 
la población a evitar pasar por las Lagunas de Zempoala 
debido a la presencia de bandas delictivas provenientes 
de los Estados de México y Ciudad de México, quienes co-
metían diversos delitos, sin embargo, cuando la situación 
se descontroló, culpó al gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador y al gobierno de Cuauhtémoc Blanco y su policía 
local por su incapacidad para enfrentar la problemática. Y 
aunque usted no lo crea, tuvo el

cinismo de solicitar apoyo tanto al gobierno federal como 
al estatal, contradiciendo sus propias críticas.

Es importante destacar que el alcalde también se ha 
mostrado muy bravucón y se confronta con los medios 
de comunicación, a los que acusa de magnificar los he-
chos e incluso de solicitarles dinero, empero, bajo ninguna 
circunstancia asume la responsabilidad de su deficiente 
gestión, que ha permitido al parecer, la presencia de indi-
viduos con antecedentes delictivos en su administración. 
Rafael

Vargas tal parece, que esconde la cabeza, negándose 
a reconocer los problemas que han llevado a Huitzilac a 

tener focos rojos de inseguridad.

La gestión del munícipe de Huitzilac ha sido un rotundo 
fracaso en todas las áreas, pero especialmente en materia 
de seguridad, a pesar de sus intentos de reelección bajo 
las siglas del PRI, su rechazo por parte del pueblo y la falta 
de resultados evidencian que no es la opción adecuada 
para representar al partido en el municipio; es necesario 
que los ciudadanos y el PRI busquen alternativas más

prometedoras, pues de seguir con este alcalde, una derro-
ta electoral en las próximas elecciones de 2024 es prácti-
camente inevitable.

Es tiempo de reconocer que su gobierno ha sido una de-
cepción y buscar soluciones efectivas para garantizar un 
futuro próspero y seguro para Huitzilac y sus habitantes.

NEGACIÓN IRRESPONSABLE.- El municipio de Huitzilac, ubi-
cado al norte de la entidad de Morelos, ha sido señalado 
desde hace años pero de manera preocupante en los 
últimos meses como un “foco rojo” a nivel nacional de-
bido a la creciente ola de delitos que lo han azotado, sin 
embargo, el alcalde Rafael Vargas, perteneciente al PRI, 
ha adoptado una postura preocupante al minimizar la 
gravedad de la situación y desestimar las alertas emitidas 
por las autoridades estatales; es importante señalar que 
hay diversos sectores de la población que crítica la actitud 
irresponsable del alcalde y su negación de los problemas 
de seguridad en Huitzilac.

Ello, derivado de los delitos de alto impacto como ocurre 
con los secuestros, asesinatos, robos de autos, asaltos a 
mano armada y otros delitos que han asolado a Huitzilac 
y que han llevado al municipio a aparecer en las páginas 
de nota roja de los medios nacionales tanto escrito como 
radiofónicos y televisivos, y pese a todo esto el alcalde Ra-
fael Vargas afirma que su municipio tiene la menor canti-
dad de delitos en comparación con el resto de Morelos; 
estas afirmaciones

contrastan drásticamente con la realidad que enfrenta la 
población, así como con las advertencias emitidas por el 
Fiscal General del estado y el Comisionado de Seguridad.

Incluso, en lugar de reconocer la gravedad de la situación 

y trabajar para mejorar la seguridad en su municipio, Var-
gas minimiza los hechos delictivos y argumenta que las 
cifras han sido exageradas, es decir, ignora las alertas y 
llamados de los jefes policiacos para que la población 
tome precauciones al transitar por la zona, especialmente 
en lugares de alto riesgo como la autopista, la carretera 
federal y Las Lagunas de Zempoala.

Es inaceptable que el alcalde Vargas no asuma su res-
ponsabilidad y atribuya la magnificación de los delitos a 
los medios de comunicación; en lugar de ello, debería re-
conocer que Huitzilac ha sido reconocido como un “foco 
rojo” debido a los altos índices de inseguridad recientes. Es 
alarmante que intente desviar la atención al afirmar que 
la situación es similar en todos los municipios del estado, si 
bien es cierto que la seguridad es un problema en varias 
partes del país, ello

no justifica la falta de acción local.

Rafa Vargas también señala que Huitzilac ha sido utilizado 
como paso por las bandas delictivas que operan en todo 
el país, y aunque esta afirmación pueda ser cierta, no pue-
de ser utilizada como excusa para ignorar los problemas 
de seguridad en su propio municipio; en todo caso, es su 
deber garantizar la seguridad y el bienestar de los habitan-
tes de Huitzilac, independientemente de la situación gene-
ralizada en el país.

La actitud del munícipe priista Rafael Vargas ante la cre-
ciente inseguridad en

Huitzilac es irresponsable y preocupante, por lo que su ne-
gación de los problemas

delictivos y su minimización de la situación demuestran 
una falta de compromiso y liderazgo; de ello la población 
merece un líder que tome en serio la seguridad y que tra-
baje activamente para abordar los desafíos que enfrenta 
el municipio; es necesario que se tomen medidas urgentes 
para restablecer la confianza y garantizar la tranquilidad 
de los ciudadanos de Huitzilac.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

EL TERCER OJO  
J. Enrique Alvarez 

Alcántara 

Resolución A/77/L.77 de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU): La Salud 
Mental y el Apoyo Psicosocial

E
ste lunes 26 de junio último la Asamblea General 
de las Naciones Unidas aprobó por unanimidad la 
Resolución A/77/L.77, a propuesta de la representa-
ción de México, mediante la cual se establece el 

acuerdo sobre la Protección de la Salud Mental y el Apoyo 
Psicosocial.

Según expresó el embajador de México ante dicho orga-
nismo multilateral, el Dr. Juan Ramón de la Fuente: “Re-
conocer la importancia de la Salud Mental es admitir la 
dignidad y el bienestar integral al que tenemos derecho 
todos sin excepción”.

Una vez expuestos los considerandos, en el punto N° 1 de 
tal Resolución expone que: “Insta a los Estados Miembros 
a que promuevan y mejoren los servicios de salud mental 
como componente esencial de la cobertura sanitaria uni-
versal, por ejemplo integrando una perspectiva de dere-
chos humanos en los servicios de salud 

mental y comunitarios, a que adopten, apliquen, actua-
licen, refuercen o supervisen, según proceda, todas las 
leyes y políticas existentes sobre salud mental a fin de 
erradicar todas las formas de discriminación, estigma, es-
tereotipos, prejuicios, violencia, maltrato, exclusión social, 
segregación, privación ilegal o arbitraria de la libertad, in-
ternamiento en instituciones médicas y medicalización ex-
cesiva en ese contexto, y a que promuevan los derechos 
de las personas que tienen afecciones de salud mental y 
discapacidades psicosociales a vivir de manera indepen-
diente, a la inclusión plena y la participación efectiva en la 
sociedad y a decidir sobre los asuntos que las afectan en 
igualdad de condiciones con las demás personas”.

En el segundo apartado adiciona para precisar la cuestión: 

“Alienta a los Estados Miembros y a las partes interesadas 
pertinentes a que colaboren con los comités nacionales 
de emergencia y con los prestadores de servicios de salud 
mental de manera que se incorporen las necesidades de 
salud mental y apoyo psicosocial en los planes de prepa-
ración y respuesta para las situaciones de emergencia y se 
habilite el acceso de todas las personas, incluso del per-
sonal de salud y humanitario, a servicios de apoyo seguros 
que tengan en cuenta la edad y el género 

y la discapacidad, que traten el trauma psicológico, en 
particular el causado por los 

desastres y los conflictos armados, durante las emergen-
cias y después de finalizadas, prestando la debida aten-
ción a la financiación a largo plazo que es necesaria para 
crear sistemas de salud mental comunitarios y resilientes o 
reconstruirlos después de la emergencia”.

Para rematar esta cuestión, la resolución agrega: “Exhorta 
a los Estados Miembros y a todos los agentes pertinentes 
a que inviertan en iniciativas locales y comunitarias a largo 
plazo, como parte de los servicios locales y nacionales, 
para estar preparados para las necesidades psicosocia-
les y de salud mental y responder a ellas, en especial de 
servicios globales e integrados de salud mental y apoyo 
psicosocial”.

Tan sólo la presencia de estos tres numerales, entre otros 
más, nos permite reconocer la trascendencia de tal reso-
lución; sin embargo, aún faltaría traducir esta resolución 
en un mecanismo jurídico que asegure la instrumentación, 
exigibilidad y aplicación efectiva en las diferentes nacio-
nes del orbe; particularmente en nuestro país, dado que 
por ser el país promovente, se encuentra moral y política-

mente obligado a su la “punta de lanza” de esta resolu-
ción.

No olvidemos que, de la misma manera, la Convención 
sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, 
también a propuesta de México, pero desde varias Orga-
nizaciones de la Sociedad Civil, que no del gobierno, es-
tipula en su Artículo Primero, Propósito: “El propósito de la 
presente Convención es promover, proteger y asegurar el 
goce pleno y en condiciones de igualdad de todos los de-
rechos humanos y libertades fundamentales por todas las 
personas con discapacidad, y promover el respeto de su 
dignidad inherente. Las personas con discapacidad inclu-
yen a aquellas que tengan deficiencias físicas, mentales, 
intelectuales o sensoriales a largo plazo que, al interactuar 
con diversas barreras, puedan impedir su participación 
plena y efectiva en la sociedad, en igualdad de condicio-
nes con las demás”. 

En ambos casos las resoluciones utilizan los verbos exhortar, 
instar o recomendar a los Estados miembros de la ONU 
para que asuman el compromisos con tales acuerdos y, 
desde luego, afirman categóricamente que la Resolución, 
como instrumento jurídico en cada nación, quedará sujeta 
a la ratificación o firma en sentido positivo de la responsa-
bilidad asumida y consentida con la misma firma.

Ahora bien, la aplicación de tales recomendaciones que-
dará también sujeta a las condiciones económicas de 
cada nación, por ello serán de “aplicación progresiva”, en 
este sentido, siendo un primer paso positivo en esta direc-
ción habrá que dar los pasos siguientes para que sea una 
realidad que trascienda su carácter intencional y decla-
rativo.
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El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
aseguró que a pesar de las compli-
caciones por el presupuesto que se 
aprobó para el ejercicio fiscal del 
2023, sigue inaugurando obras 
todas las semanas.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación, durante 
la inauguración de la construcción 
del sistema de alcantarillado en 
la comunidad de Anenecuilco en 
el municipio de Ayala, en donde 
comentó que en lo que resta de 
este 2023 continuará realizando 
diversas obras en beneficio de los 
morelenses.
Blanco Bravo reconoció, que ha 
sido complicado el tema del pre-
supuesto que aprobaron la mayo-
ría de los diputados del Congreso 
local para este año, sin embargo, 
comentó que todas las semanas 
inaugura obras y continuará ha-
ciendo más.
“Es lo que Jaime les ha dicho a los 
diputados, que vengan a ver las 
obras que hemos hecho, también 
la de obras les han comentado a 
los diputados que vengan a ver, 
la próxima semana vamos a tener 
muchísimas obras y las que están 
por venir, como te menciono nos 
está pegando un poquito este lo 
del presupuesto pero bueno ahí 
seguimos avanzando”, declaró.
Y es que el gobernador, inauguró 

la mañana de este viernes dicha 
obra en Anenecuilco, para lo cual 
se realizó una inversión estatal de 
ocho millones 352 mil 637 pesos 
que incluyen la construcción de 
mil 816 metros de red de alcanta-
rillado en las calles La Angostura, 
Pochote, Mariano Salas, Felipe 
Neri, Las Flores, División del 
Sur y Calzada de Guadalupe, así 
como 42 pozos de visita con 125 
descargas domiciliarias, lo cual be-
neficiará a 474 habitantes, con lo 
que cada día más ayalenses cuen-
tan con servicio de drenaje.
En este lugar, Blanco Bravo tam-
bién habló sobre la falta de resul-
tados en las investigaciones de 
delitos por parte de la Fiscalía Ge-
neral de Morelos, por lo que hizo 
un llamado a su titular, Uriel Car-
mona Gándara, para esclarecer los 
diferentes homicidios registrados 
en la entidad.
“Yo le he manifestado al fiscal qué 
pasa con el caso de Samir, qué pasa 
con lo de lo de la Plaza de Armas, 
hay muchos muchos delitos que 
no se aclaran, lo de Juan Jarami-
llo, de la diputada, entonces esta-
mos esperando a que el fiscal nos 
dé esa respuesta, llevamos mucho 
tiempo, como te digo lo de Samir 
lo tenemos de hace cuatro años, 
entonces es una situación que dice 
él que ya tiene información pero 
bueno hasta la fecha no lo ha dado 
a conocer”, concluyó el mandata-
rio estatal.

El titular de la Coordinación de 
Asesores de la Oficina de la Gu-
bernatura, Víctor Mercado Salga-
do, aseguró que continuará reco-
rriendo los diferentes rincones de 
Morelos y esperará la convocato-
ria para ser candidato a un puesto 
de elección popular por el Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena) en el próximo proceso 
electoral
Así lo dio a conocer en entrevis-
ta con medios de comunicación 
en donde mencionó que como 
en cada gira que realiza el gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco, él 
acompaña al mandatario estatal 
para atender las diversas deman-
das de la población, lo cual lo es-
tará realizando hasta que inicie el 
proceso electoral de 2024.
“Sí ando en las giras de trabajo 
acompañando al señor goberna-
dor para cualquier tema que suce-
da, en donde se da la instrucción 

de darle seguimiento como ese 
tema el de agua, bueno pues vie-
ne ya a inaugurar esta obra que ya 
había gestionado el señor gober-
nador, en donde él se había pro-
metido esa obra”, explicó.
El funcionario estatal reconoció, 
que tiene aspiraciones políticas 
para el proceso electoral del próxi-
mo año, sin embargo, dijo que 
esperará a que salga la convocato-
ria para poder dar a conocer qué 
puesto estará buscando y sobre 
todo dejar de ser funcionario al 
interior de la administración pú-
blica estatal.
“Bueno yo ahorita mis aspiracio-
nes tengo que terminar la Co-
ordinación de Asesores hasta el 
momento que sea necesario, hay 
que esperar las reglas de nuestro 
partido y ya habiendo las reglas 
bueno, si uno quiere participar 
yo voy a esperar las reglas y claro 
que voy a querer participar, pero 
primero hay que ser respetuosos y 
esperar las reglas, claro con nues-
tro partido por Morena hay que 
esperar las reglas se lo vuelvo a 
repetir y bueno ahí vamos a ver”, 
mencionó.
Víctor Mercado, hizo un llamado 
a los diferentes actores políticos de 

Continuará recorriendo las diferentes regiones del estado 

Esperará Víctor Mercado a que 
Morena, emita la convocatoria
Su labor, dijo, la 
mantendrá hasta el 
proceso electoral del 
2024

EDMUNDO SALGADO

Cuauhtémoc Blanco, inaugura obras
pese a dificultades presupuestarias

EDMUNDO SALGADO
Integrantes de la Barra de Aboga-
dos del estado de Morelos, pidie-
ron a los diputados de la LV Le-
gislatura actuar con congruencia y 
evitar intereses particulares.
En entrevista, Miguel Ángel Ro-
sete Flores, expresidente de la 
Barra de Abogados del Estado de 
Morelos manifestó que no pue-
den existir esos beneficios para 
los magistrados del Poder Judicial 
“porque es un insulto para los ciu-
dadanos”.
Además aplaudió el veto que apli-

có el Poder Ejecutivo al decreto 
pensionatorio que aprobó el Con-
greso del estado para  autorizar el 
“retiro voluntario” de magistra-
dos del Tribunal Superior de Jus-
ticia (TSJ).
El litigante sostuvo que el “haber 
retiro” transgrede las finanzas del 
estado y perjuicio del Poder Judi-
cial y de las finanzas del estado.
Insistió que el retiro voluntario 
de magistrados es inconstitucio-
nal y el pago de haber de retiro a 
magistrados se aplica una vez que 
concluyen su periodo, y no debe 

ser vitalicio y hereditario.
Además, dijo que el Poder Legis-
lativo y Judicial debe invertir re-
cursos en la implementación del 
nuevo Código Nacional de Proce-
dimientos Civiles y Familiares.
“Hay muchas necesidades en 
el Tribunal Superior de Justi-
cia como destinar recursos para  
garantizar una justicia eficaz y  
eficiente. Se deben inyectar re-
cursos de manera urgente para 
la implementación de este nuevo 
Código Nacional”, sostuvo Rose-
te Flores.

A pesar del impacto ambiental, 
las invasiones de las áreas natu-
rales protegidas en Tepoztlán 
siguen, reconoció el presidente 
municipal de la localidad, David 
Demesa Barragán.
En entrevista, lamentó que aún 
no se ha logrado frenar la inva-
sión; incluso manifestó preocu-
pación por que avanza la mancha 
urbana y no existe intervención 
del Gobierno estatal y federal.
“Hay preocupación ante la inva-
sión de áreas naturales protegidas 

sobre todo en El Texcal y aunque 
se ha buscado el apoyo del go-
bierno federal y estatal no se ha 
llegado a ningún acuerdo”, dijo.
Agregó: “hemos tratado de bus-
car y frenar esos asentamientos, 
pero no hemos podido dar so-
lución a este tema. No podemos 
permitir invasiones, construccio-
nes y tala. Tomaremos las accio-
nes necesarias con las institucio-
nes para recuperar lo invadido”
El edil admitió que desconoce el 
número de hectáreas que se han 
perdido por la invasión, pero 
consideró que el necesario, deli-

mitar con una barda perimetral 
con Jiutepec para que no avancen 
las invasiones porque ponen en 
riesgo los mantos acuíferos.
“Hay mucha gente que por ne-
cesidad habitan esas zonas, pero 
esos asentamientos no dejan de 
crecer y eso nos preocupa; urge la 
intervención del Estado y la fede-
ración”, dijo.
Además aseguró que no existe 
indiferencia del gobierno, pero 
aceptó que no se han logrado 
acuerdos con el estado y federa-
ción para actuar para frenar inva-
sión de áreas protegidas.

Continúan las invasiones en áreas
naturales protegidas en Tepoztlán

GUADALUPE FLORES

Abogados aplauden veto al haber de retiro del TSJ
GUADALUPE FLORES

dicho partido para evitar las con-
frontaciones y llegar al proceso 
electoral del 2024 unidos, con la 
finalidad de garantizar el triunfo 
en las urnas.

“Yo creo que es algo muy impor-
tante, yo creo que la unión hace 
la fuerza, lo que diga el pueblo, 
lo que diga el morelense, yo estoy 
dispuesto a jalar nada más hay que 

esperar las reglas y lo que diga el 
pueblo ganador, yo creo que su-
mándonos todos sin pelear es lo 
que nos permitirá salir adelante”, 
concluyó Víctor Mercado.

EL TITULAR DE LA COORDINACIÓN de Asesores de la Oficina de la Gubernatura, Víctor 
Mercado Salgado, aseguró que continuará recorriendo los diferentes rincones de Morelos y 
esperará la convocatoria para ser candidato a un puesto de elección popular por Morena.
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Por instrucciones del presidente municipal, 
Rafael Reyes, personal operativo de la se-
cretaría de Desarrollo Sustentable, Obras 
y Servicios Públicos, Predial y Catastro 
del Gobierno con Rostro Humano lleva a 
cabo, desde el pasado miércoles 21 de ju-
nio, trabajos de embellecimiento de viali-
dades del primer cuadro.
Entre las acciones, destinadas a dar una 
buena imagen del mobiliario urbano ante 
la próxima temporada de vacaciones de ve-
rano, están la pintura de jardineras, kiosco, 
bancas y la colocación de equipo para el 
funcionamiento de las fuentes ubicadas en 
la Plaza Centenario.
Por otra parte, se balizaron las guarniciones 
de las calles periféricas a la Plaza, asi como 
de la calle “20 de noviembre” de la calle 

Motolinía hasta la avenida General Emi-
liano Zapata; de la calle “Valentín Gómez 
Farías”  de la avenida General Emiliano Za-
pata a 5 de mayo y un tramo de la Avenida 
Insurgentes.
También se ejecutaron trabajos de poda 
estética de los árboles, pintura de los pa-
sos peatonales, revisión del alumbrado  
público ubicado en el primer cuadro de 
la ciudad, ajuste a la hora del reloj monu-
mental, pintura de la fachada del inmueble  
que ocupa la Presidencia Municipal de 
Jiutepec.
Personal de la Dirección de Tránsito y Via-
lidad realiza operativos permanentes para 
apartar aquellos objetos que obstruyen el 
tránsito vehicular, asimismo inició el retiro 
de vehículos abandonados en vía pública, 
conforme a lo que establece el Reglamento 
de Tránsito.

El Movimiento Campesino Siglo XXI vol-
vió a realizar una manifestación en la Ciu-
dad de México con el fin de continuar con 
la presión para que la Secretaría de Infra-
estructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) les pague lo que consideran justo 
por sus tierras que fueron siniestradas para 
la construcción de la autopista Siglo XXI. 
Los ejidatarios demandan que se considere 
su demanda de mil pesos por metro cuadra-
do porque es “lo justo según un estudio ca-
tastral que se realizó.
Adalberto Maldonado y Herminio Chávez 
García, voceros de los ejidos de Tlaquilte-
nango y Moyotepec, acompañados de cerca 
de un centenar de ejidatarios del Movimien-
to Campesino Siglo XXI, de Tlaquiltenan-
go, Tlatenchi, Salitre, Moyotepec, Tlalti-
zapán, Huitcililla y Progreso 7 de marzo, 
denunciaron que llevan alrededor de 16 
años esperando el pago de las tierras que se 
utilizarán para la realización de la menciona-
da vía de comunicación.
Agregaron que los funcionarios federales 
solo les dan promesas, pretextos y engaños 

que postergan el pago justo por sus tierras. 
Mencionaron que la ocupación se dio me-
diante corrupción, amenazas y coyotaje, por 
ello les pagaron precios ridículos por metro 
cuadrado a muchos campesinos, que van 
desde un peso con 68 centavos por metro 
cuadrado.
“Todo este tiempo la SICT nos ha estado 
engañando al grado de que hoy, después de 
16 años no nos han pagado nuestras tierras. 
Es tan absurdo este atraco que en los casos 
de las tierras que son propiedad nuestra he-
mos tenido que pagar hasta la actualidad, de 
nuestro bolsillo, el predio anual de terreno 
por donde pasa la autopista”, acusaron.
El ejido “Progreso 7 de marzo” de San Ra-
fael Zaragoza, en el municipio de Tlaltiza-
pán, fue uno de los afectados por el paso 
de la autopista Siglo XXI; a 18 años de que 
fueron cercadas sus tierras por el trazo del 
proyecto exige el pago de la renta de la ocu-
pación de sus tierras, los daños a las activi-
dades agrícolas y el finiquito de sus parcelas.
El paso de la autopista por las tierras del eji-
do no solo afectó las parcelas de 60 titulares 
de este núcleo ejidal, afectó a todo el ejido 
por los daños al área de uso común, ma-
nifestó Honorio Chávez Riquelme, quien 

El presidente de Jojutla, Juan Ángel Flores 
Bustamante, anunció la implementación 
del programa “Tu Mascota Vale”, con el 
objetivo de brindar apoyo a las familias de 
escasos recursos económicos en el munici-
pio que tienen perros y gatos a fin de que 
estén en condiciones de esterilizarlos y evi-
tar que se conviertan en un foco rojo por la 
sobrepoblación que se pueda dar.
Aclaró que el cabildo de Jojutla fue el que 
aprobó por unanimidad esta iniciativa, la 
cual busca principalmente asistir a las fami-
lias de bajos ingresos residentes en el muni-
cipio que tienen animales domésticos. 
A través de este programa, las familias reci-
birán vales que podrán canjear en algunas 
veterinarias locales para realizar esteriliza-
ciones o, en casos atender las emergencias 
médicas, ya que recibirán apoyos económi-
cos directamente de la clínica veterinaria.
Juan Ángel Flores mencionó que este pro-
grama también cubre casos de desparasita-
ción y enfermedades de los animales, para 
que puedan recibir atención en clínicas pri-
vadas, financiada en gran parte por el Ayun-
tamiento de Jojutla. Se busca proporcionar 
la atención necesaria tanto a las mascotas 
como a sus propietarios.

El alcalde resaltó la importancia de pasar de 
las palabras a los hechos y destacó que el 
municipio ya cuenta con un procurador de 
la defensa de los animales, quien está atento 
a cualquier tipo de maltrato animal, el cual 
será sancionado conforme a las leyes para 
evitar que haya impunidad en quienes los 
cometen.
Por lo tanto, se busca crear las condiciones 
adecuadas para esterilizar a perros y gatos, 
evitando que deambulen por las calles y su-
fran, al mismo tiempo que se previene la 
propagación de enfermedades debido al ex-
ceso de población de animales.
Además, reconoció que es fundamental 
brindar apoyo a las familias que menos re-
cursos económicos tienen para que esta ini-
ciativa no solo beneficie a las mascotas, sino 
que también tenga un impacto positivo en 
la salud pública y el medio ambiente.
En primer lugar, al ofrecer los servicios de 
desparasitación y esterilización de sus mas-
cotas a las familias de bajos recursos, se  
contribuye a prevenir enfermedades tan-
to en los animales como en las personas; 
además de que se reduce la población  
de animales abandonados y reduciendo así 
el riesgo de propagación de enfermedades 
y la sobrepoblación animal en las comuni-
dades.

En calles de centro previo a 
la temporada de vacaciones

DE LA REDACCIÓN 

Implementa gobierno de Jojutla, 
programa: “Tu mascota vale”

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Demanda los ejidatarios mil pesos por metro cuadrado a la SICT

Exigen campesinos de Morelos en
CDMX, pago justo por sus tierras

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ dijo que desde el 2005 levantaron un cerca-
do en el trazo del paso de la autopista, afec-
tando a todos los ejidatarios por el cierre en 
las tierras de uso común.
“Ahora después de 18 años se espera el 
pago justo en el ejido Progreso 7 de marzo, 
estamos reclamando tres cosas, la primera 
es el pago de la renta de las parcelas durante 
estos 18 años, ya que de lo que producían 

nuestras tierras comíamos y ya no pode-
mos sembrarlas, por la porque la autopista 
pasó y solo dejo destrucción”.
En un segundo punto exigen el pago del 
bien distinto de la tierra, en esas áreas don-
de ahora pasa esa cinta asfáltica tenían pro-
ducción de peces de ornato y dejaron de 
ganar por que las obras desparecieron los 
estanques y exigen esa reparación de daños.
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En gira de trabajo por el munici-
pio de Ayala, el gobernador Cuau-
htémoc Blanco Bravo encabezó la 
Inauguración de la Obra de Cons-
trucción de Alcantarillado (Red de 
Atarjeas) en la localidad de Anene-
cuilco, con lo que refrenda su com-
promiso para mejorar la calidad de 
vida de la población morelense y 
promover el desarrollo de la enti-
dad.
El evento tuvo lugar en la calle 
La Angostura, donde el jefe del  
Ejecutivo estatal afirmó que  
para su administración el bienes-
tar de la ciudadanía es su máxima 
prioridad. “Somos un gobierno 
que atiende, escucha y cumple, las 
familias de Morelos son nuestra for-
taleza”.
Asimismo, previo al tradicional cor-
te de listón inaugural, el mandatario 

señaló: “a   partir de hoy, podrán 
contar con un servicio adecuado 
que garantice condiciones   dignas 
y saludables. Nos llena de orgullo 
traer resultados de impacto”.
Resaltó que con obras como esta 
se van acabando los rezagos histó-
ricos. “Hoy Morelos es crecimiento 
y desarrollo, enhorabuena por este 
logro, sigamos avanzando en equi-
po”, subrayó.
Por su parte, el titular de la Comi-
sión Estatal del Agua (Ceagua), 
Jaime Juárez López, mencionó que 
estas labores vienen a resolver un 
problema que no sólo tiene que ver 
con la falta de un servicio público 
básico, sino también de salud.
Explicó que los trabajos contaron 
con una inversión estatal de ocho 
millones 352 mil 637 pesos que in-
cluyen la construcción de mil 816 
metros de red de alcantarillado en 
las calles La Angostura, Pochote, 

Mariano Salas, Felipe Neri, Las 
Flores, División del Sur y Calzada 
de Guadalupe, así como 42 pozos 
de visita con 125 descargas domi-
ciliarias, lo cual beneficiará a 474 
habitantes, con lo que cada día 
más ayalenses cuentan con servicio 
de drenaje. También, Jaime Juá-
rez puntualizó que, durante 2022, 
la administración de Cuauhtémoc 
Blanco llevó a cabo 16 obras en 
materia de alcantarillado, con una 
aportación tripartita de 112 millo-
nes 144 mil 253 pesos, entre los go-
biernos estatal, federal y municipal, 
incorporando al servicio a cerca de 
ocho mil 242 habitantes.
En representación del presidente 
municipal de Ayala, Isaac Pimentel 
Mejía, su suplente, Juan Pablo Ara-
gón Ayala, manifestó al Goberna-
dor que su visita a esta demarcación 
siempre viene acompañada de bue-
nas noticias, “tal es el caso de estas 

obras que hoy recibimos y que me-
joran la calidad de vida de la gen-
te, por eso le extendemos nuestro 
respaldo y agradecimiento. Usted 
sabe que cuenta con Ayala como 
nosotros sabemos que contamos 
con usted”.
Además, Fabiana Quintero López, 
habitante beneficiaria de la comuni-
dad, agradeció a Cuauhtémoc Blan-
co las acciones de mejora efectuadas 
en esta localidad, al tiempo de refe-
rir que desde hace 30 años padecían 
la falta de dicho servicio.
A este acto acudieron Víctor Mer-
cado Salgado, coordinador de Ase-
sores de la Oficina de la Guberna-
tura; titulares de secretarías: Sandra 
Anaya Villegas, Administración y 
José Luis Galindo Cortez, Desarro-
llo Sustentable; así como Elías Enoc 
Moreno Basaldúa, ayudante muni-
cipal de Anenecuilco, y ciudadanía 
en general.

Aun no existe una fecha específica 
para iniciar con los trabajos de re-
habilitación en el mercado Adolfo 
López Mateos (ALM) de Cuer-
navaca, reconoció la titular de la  
Secretaría de Desarrollo Económico 
y del Trabajo (SDEyT) del Gobier-
no del estado, Ana Cecilia Rodrí-
guez. 
Aunque aseguró que será antes de 
concluya el año arrancaran los tra-
bajos de intervención del centro 
comercial más grande de la entidad, 
pero aceptó que no hay una fecha.
Además, negó que el proyecto de 
intervención del ALM esté deteni-
do, sólo que aseguró que existen 
lineamientos que se deben cumplir 
ante de liberar el recurso del Fo-
mento a la Competitividad y el Em-
pleo (Fidecom).
Pero indicó que el proyecto de re-
modelación del mercado podría tar-
dar algunos meses en iniciar, incluso 
no existe fecha oficial para arrancar 
los trabajos.
“Hasta que haya un proyecto técni-
co, y haya pasado la licitación hasta 

Se contempla comiencen, para antes de que finalice el año

Sin fecha, aún, trabajos de 
rehabilitación del ALM

GUADALUPE FLORES

Inaugura gobernador, construcción de alcantarillado en Anenecuilco
DE LA REDACCIÓN 

ese momento tendremos el recurso, 
es cumplir con reglas de operación”, 
dijo.
Agregó: “Yo espero que antes de 

que concluya el año se realice el pro-
yecto técnico, se haga la licitación y 
se libre el recurso”.
También la funcionaria estatal ase-

guró que el proyecto de remodela-
ción del ALM está “activo porque 
es un compromiso del gobernador 
Cuauhtémoc Blanco Bravo.

Recordó que el monto de inversión 
para los trabajos de mantenimiento 
del mercado de Cuernavaca es supe-
rior a los 80 millones de pesos.
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Con la finalidad de contar con una 
Plaza de Armas bonita para recibir 
a los turistas durante las vacacio-
nes de verano, la titular de la Se-
cretaría de Turismo y Cultura, Ju-
lieta Goldzweig Cornejo, aseguró 
que se pintarán “grafitis” en los 
muros instalados para remodelar 
la zona.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación, en 
donde recordó que debido a los 
trabajos que se realizan para repa-
rar la losa que en días pasados se 
levantó, la Plaza de Armas estará 
cerrada durante varios días por lo 
que no estará lista para el periodo 
vacacional.
“Efectivamente consideramos que 
Plaza de Armas no estará abierta 
para el próximo periodo vacacio-
nal de verano, de acuerdo con lo 
que se prevé los trabajos van a du-
rar varios meses por lo que estará 
cerrada para la llegada de los visi-
tantes, pero ya estamos tomando 
previsiones al respecto para no 
afectar la llegada de los visitantes”, 
explicó.
Sin embargo, la funcionaria esta-
tal dijo que se pintarán grafitis en 
dichos muros para que los turistas 
se puedan tomar fotografías y una 
vez que termine la obra se podrían 
utilizar para un espacio alterno.

“Hemos platicado para que en es-
tos muros, en lugar de que estén 
así sin ningún tipo de atractivo, 
se puedan pintar grafitis, que sean 
artesanales y estén bien pintados 
para que los ciudadanos puedan 
tomarse ahí fotografías y utilizar 
ese espacio como un atractivo más 
para los visitantes durante las va-
caciones de verano, ya una vez que 
se termine la obra pues se pueden 
reutilizar y colocar en algún otro 
espacio para que igual la gente 
vaya y se tome sus fotografías en 
esos murales”, concluyó Julieta 
Goldzweig.
Al respecto, la titular de la Secre-
taría de Administración del Go-
bierno de Morelos, Sandra Anaya 
Villegas, que es la encargada de 
la administración de dicha plaza, 
confirmó que efectivamente se 
está trabajando de la mano de la 
Secretaría de Turismo y Cultura 
para la colocación de estos gra-
fitis, por lo que se espera en las 
próximas semanas pueda haber 
avances en el tema.
Y es que cabe recordar, que en 
semanas pasadas se registró el 
levantamiento de la losa de este 
lugar por lo que la Secretaría de  
Obras determinó iniciar con los 
trabajos de rehabilitación y cerrar 
para ello dicha zona, con el fin de 
evitar afectaciones a los ciudada-
nos.

Tal y como fue anunciado, en el 
contexto de las afectaciones que 
el cambio climático ha generado, 
particularmente con sequias seve-
ras que,
en el caso de Cuernavaca, ha im-
pactado en el nivel de pozos y 
manantiales, este viernes se llevó a 
cabo en el parque Melchor Ocam-
po la ceremonia de ofrenda a los 
Tlatoques del manantial y pláti-
ca sobre la victoria del Tlatoani 
Cuauhtláhuac en la noche de la 
victoria mexica, donde los partici-
pantes se pronunciaron por accio-
nes para la preservación y cuidado 
del agua.
El Gobierno Superior Indíge-
na del Señorío de Cuauhnáhuac 
con apoyo del Ayuntamiento de 
Cuernavaca a través de la regidora 
Wendi Salinas Ruiz, Cihuapilli del 

Consejo Mayor del Gobierno Su-
perior Indígena, autoridades mu-
nicipales y habitantes de la ciudad 
capital de Morelos,
realizaron una ofrenda al manan-
tial, honrando a la lluvia y los 
mantos acuíferos que son funda-
mentales para la sobrevivencia y 
preservación
de la madre tierra.
En la ceremonia, la regidora Wen-
di Salinas resaltó que es impor-
tante visibilizar en esto tiempos el 
cuidado del agua un recurso que 
es escaso no tan solo en Cuerna-
vaca sino en gran parte del estado 
y, en consecuencia, repercute en el 
medio ambiente por lo que es de 
gran relevancia atender lo que se 
establece en la agenda 20-30 que 
convoca a la implementación de 
políticas públicas para proteger el 
planeta y fortalecer el desarrollo 
sostenible, involucrando no solo a 

Pintarán “grafitis” en muros 
instalados de Plaza de Armas

EDMUNDO SALGADO

Promueven gobierno de Cuernavaca 
el cuidado y preservación del agua

DE LA REDACCIÓN 

Dando cumplimiento a la Ley del 
Servicio Civil del Estado de Mo-
relos, el Cabildo de Cuernavaca 
autorizó 14 nuevas pensiones, 
de las cuales tres emanaron de la 
Comisión Permanente Dictami-
nadora de Pensiones en materia 
de viudez, dando certeza una vez 
más de que estas solicitudes son 
merecidas y fueron presentadas 
por las cónyuges supérstites de los 
trabajadores municipales finados.
En la última sesión ordinaria, el 
regidor presidente de la comisión, 
Debendrenath Salazar Solorio, 
hizo la presentación de los acuer-
dos, con los que se da respuesta 
a peticiones hechas por trabajado-
res de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (SEPRAC), 
de la Dirección de Impuesto Pre-
dial y Catastro, del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado de 

Cuernavaca (SAPAC) y por pri-
mera ocasión en la presente admi-
nistración, del Sistema Municipal 
DIF Cuernavaca.
Dentro de estos dictámenes 11 
fueron por resoluciones del Tri-
bunal de Justicia Administrativa 
(TJA) y del Poder Judicial de la 
Federación. 
Al uso de la palabra, el presiden-
te municipal de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, recono-
ció el arduo desempeño hecho por 
la Comisión Permanente Dicta-
minadora de Pensiones, la cual ha 
trabajado a marchas forzadas para 
terminar con el rezago histórico 
heredado en esta materia, aunque 
en muchas ocasiones los dictáme-
nes no se han podido resolver por 
imposibilidad de tiempo, pero 
también por carencia de recursos 
económicos. 
Al dirigir su mensaje a aquellas 
personas que están en espera 
de recibir su pensión, José Luis 

Urióstegui aseveró que la presente 
administración no los está frenan-
do, al contrario, está cumpliendo 
con todo lo que pueden llevar a 
cabo en términos económicos 
para cubrir a la brevedad con estos 
derechos devengados, aportan-
do coordinadamente la Tesorería 
Municipal y la Secretaría de Ad-
ministración la información nece-
saria para integrar los expedientes 
que son analizados en la comisión 
y dentro del dictamen presentado 
al Cabildo ante el Pleno para su 
votación e inmediata aplicación 
sin que tenga que ser publicado en 
el Periódico Oficial “Tierra y Li-
bertad” para que tenga vigencia. 
“Este es un criterio que se  
valora mucho de este cuerpo co-
legiado porque antes pasaban me-
ses hasta que se podía publicar y 
generar vigencia, hoy no es así y 
cumplimos nuestro deber de ma-
nera inmediata”, concluyó el Al-
calde capitalino.

Privilegió el municipio capitalino derechos laborales
DE LA REDACCIÓN 

las autoridades de los tres niveles 
de Gobierno sino a la sociedad, 
para hacer los cambios que son 
urgentes por parte de toda la po-
blación.
En esta acción basada en la tra-
dición ancestral que se preserva 

por parte del Gobierno Superior 
Indígena del Señorío de Cuauh-
náhuac, también participaron por 
parte de autoridades la regidora 
de Patricia Torres Rosales, la di-
rectora del Sistema de Agua y Al-
cantarillado de

Cuernavaca (SAPAC) Evelia Flo-
res Hernández y el director del 
Centro INAH-Morelos, Víctor 
Hugo Valencia Valera, así como 
representantes de los 12 pueblos 
de Cuernavaca y la nanantzin del 
Consejo, Martha Sole Valois.

EN EL CONTEXTO de las afectaciones que el cambio climático ha generado, particularmente 
con sequias severas, este viernes se llevó a cabo en el parque Melchor Ocampo la ceremonia 
de ofrenda a los Tlatoques del manantial.
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AÑO   35 

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

PUNTO KAIRO  
Juan Salvador Nambo Los dos lobos oscurantistas

¿
Alguna vez, estimado lector, ha escuchado 
esa fábula de los dos lobos que llevamos 
dentro? La cuentan como una historia típi-
ca de los indios americanos del norte, en el 

que un abuelo le dice a su nieto: todos nosotros lle-
vamos dos lobos dentro del corazón: un lobo que 
es malvado, que dice mentiras, que es cruel, que 
maltrata a los demás; y un lobo que es bondado-
so, que le gusta la verdad, que le gusta la belleza, 
que es solidario con los demás y ambos lobos li-
bran constantemente una batalla al interior de tu 
corazón. Y entonces el niño responde: abuelo y en 
esa batalla cuál de los dos lobos gana y el abuelo 
le contesta: el que alimentes. 

¿Qué lobo vamos nosotros a alimentar en cual-
quier función que tengamos en esta sociedad? 
¿Cómo vamos a fortalecer una capacidad crítica 
individual, una personalidad, una responsabilidad 
social que nos ayude a identificar que no todas las 
políticas, que no todas las acciones alimentan a 
ese lobo que busca la verdad? Porque hay tecno-
logías, hay medios, hay genialidades que alimen-
tan al otro lobo, al malvado, y están inscritas, ocul-
tas, en nuestras constituciones, en nuestras leyes, 
en nuestros reglamentos, en nuestros sistemas edu-
cativos, en nuestras propias prácticas cotidianas 
¿Cómo reconocerlas? ¿Cómo luchar por aquellas 
que alimentan al lobo solidario, al lobo que ama la 
belleza, la verdad, la bondad? 

Imaginemos a la sociedad del siglo XVI, la edad 
media, la edad del oscurantismo como algunos le 
llaman, en la que está floreciendo la filosofía, las 
artes, las ciencias, pero ubicadas en recintos sa-
grados, en conventos y monasterios, por hombres 
que renuncian al mundo para dedicarse a eso y 
con un objetivo: comprender a Dios, comprender 
las escrituras y extraer de ellas la sabiduría que les 

permita comprender el mundo y vivir de él y com-
partirlo con los demás.

Imaginemos la idea de muerte en esa época: ha-
cia finales de los diez siglos que caracterizaron la 
edad media, diez siglos son 40 generaciones de 
hombres, diez siglos de estabilidad en donde esa 
sociedad era principalmente bucólica, compues-
ta principalmente de campesinos que daban un 
tributo a los señores feudales y en la que la gran 
mayoría de la población no tenía acceso a ningún 
tipo de estudio formal y el único adoctrinamiento 
que tenía era a partir de los sacerdotes.

En esos lugares, en esa época, se enseñaba que 
la felicidad no estaba en la tierra y por lo tanto te-
níamos que sufrir y estar resignados a una vida de 
sufrimiento. Desde luego es una ideología que se 
difunde entre el pueblo, pero no el entre las élites 
que siguen en sus grandes castillos, con sus cace-
rías, sus grandes comilonas de jabalí, sus bailes, su 
formación caballeresca y desde luego la sabiduría 
cerrada en los conventos. 

En esa época las escrituras eran tan fundamentales 
que sólo se les reservaba a los elegidos, no cual-
quiera tenía posibilidad, ni siquiera los sacerdotes 
podían leer directamente la Biblia. Porque además 
estaba en lenguas que no eran accesibles a los 
demás, básicamente en latín. 

Además había una esperanza de vida de 26 años 
para las mujeres y de 36 para los hombres. La gen-
te se moría en las pestes, en el trabajo, de infeccio-
nes, ocho de cada diez morían al nacer, y por su-
puesto muchas de las mujeres que los daban a luz. 

Entonces, como no tenía sentido morir, las penas 
de muerte tampoco tenían sentido. Y esas socie-
dades desarrollaron todo un sistema de tortura te-
rribles, que va desde agarrar a una persona por los 

cuatro miembros que los caballos jalan en diferen-
tes direcciones, hasta asarlos vivos en la parrilla en 
plazas públicas, torturas que después la inquisición 
iba a recoger pero en esos momentos eran norma-
les dentro de los sistemas de poder. 

Cuando cayó el imperio Romano allá en el siglo V 
de nuestra era, obvio de la era cristiana, ni los chi-
nos, ni los árabes cuentan igual los años, ni los ju-
díos. En el siglo V de nuestra era se separa el impe-
rio Romano en oriente y occidente. En el occidente 
cae ese imperio Romano y se divide en pequeños 
reinos y los vestigios culturales son azotados por los 
Barbaros y los Hunos, pero el imperio de oriente si-
gue floreciendo teniendo como capital Constanti-
nopla y allá siguen floreciendo la cultura, las artes, 
la astronomía y muchas tecnologías que seguimos 
usando para nuestra sobrevivencia actual.  

Cuando los turcos toman Constantinopla a media-
dos del siglo XV los sabios bizantinos, que tenían 
una visión diferente de la cultura, emigraron hacia 
el centro de Europa, pero al mismo tiempo los ára-
bes que habían producido muchos conocimien-
tos. Y eran justo esos sabios bizantinos quienes por 
siglos habían usado a los clásicos griegos, huma-
nistas, socialistas, sin que entonces se le llamara 
así.

¿Por qué humanistas? Porque no tienen como cen-
tro de todo el conocimiento a Dios sino al hombre 
mismo, cuya educación hay que cultivar de una 
manera integral, claro, todas estas sociedades son 
esclavistas como lo son los feudales en Europa, 
entonces cuando hablan de educar (cosa que sí 
hacían nuestras culturas ancestrales en México), 
hablan de educar a las élites (excluyendo a las 
mujeres) de manera integral, lo que ellos llaman el 
cuerpo, el alma y el intelecto. Como lo seguimos 
pensando en la actualidad. 

OPINIÓN  
Tania Jasso Blancas

El pasado es mejor olvidarlo, según la 
CNDH: La consulta que nunca sucedió

T
repidantes giros en el fantástico mundo de 
los derechos humanos en México. Justo 
cuando pensábamos que la transparencia y 
el acceso a la información estaban en auge, 

¡sorpresa! La Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) ha decidido cancelar la tan es-
perada consulta pública de 2 mil 543 recomenda-
ciones. ¡Bravo, CNDH, bravo!

Es realmente admirable cómo las instituciones se 
las ingenian para mantener a la ciudadanía en 
vilo. Esta vez, la CNDH ha decidido ocultar de ma-
nera sutil y elegante la información sobre abusos 
cometidos por las autoridades mexicanas. ¡No 
vaya a ser que alguien se tropiece con la verdad y 
el estado de bienestar se tambalee!

Por supuesto, el hecho de que estas recomenda-
ciones cubran un período de casi 25 años y abar-
quen los mandatos de varios expresidentes no es 

relevante. ¿Quién querría recordar los errores del 
pasado y aprender de ellos? Sería absurdo pen-
sar que podríamos extraer lecciones valiosas de 
las violaciones de derechos humanos durante las 
épocas de Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente 
Fox, Felipe Calderón y hasta los primeros años de 
Enrique Peña Nieto. ¿Qué sentido tendría mirar ha-
cia atrás si podemos fingir que todo está bien en 
el presente?

La CNDH, en su infinita sabiduría, ha decidido que 
es mejor que la ciudadanía permanezca en la ig-
norancia. ¿Quién necesita información transparen-
te sobre los abusos cometidos por las autoridades? 
Es mucho más conveniente mantener a las perso-
nas en la obscuridad, preguntándose qué ocultan 
esos informes y especulando sobre las atrocidades 
que podrían revelar. Después de todo, el misterio 
es tan emocionante y estimulante.

Podemos agradecer a la CNDH por recordarnos 
que la transparencia y la rendición de cuentas son 
solo palabras vacías, ideas anticuadas que perte-
necen a un pasado olvidado. Es evidente que la 
verdad y los derechos humanos no están en la lista 
de prioridades de aquellos que deberían proteger-
los. Pero no nos preocupemos, seguro que tienen 
buenas razones para cancelar la consulta. ¡Seguro 
que sí!

En resumen, la cancelación de la consulta pública 
de las recomendaciones de la CNDH es una señal 
clara de que la opacidad y el secretismo son los 
verdaderos protagonistas en este país. No nos pre-
ocupemos por conocer nuestra historia, aprender 
de nuestros errores y exigir responsabilidad a aque-
llos que nos gobiernan. Sigamos adelante, con los 
ojos bien cerrados y una sonrisa en el rostro. ¡Qué 
maravilloso es vivir en la ignorancia!, ¿verdad?
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La Fiscalía Regional Metropolita-
na obtuvo mediante procedimien-
to abreviado, sentencia condena-
toria en contra de Dax Alejandro 
“N”, por delitos contra la salud en 
su modalidad de narcomenudeo 
con fines fe comercio de metanfe-
tamina.
Elementos policiales al realizar re-
corridos de vigilancia en la colonia 
Mártires del Río Blanco, pertene-
ciente al municipio de Cuernava-
ca, fueron contactados por una 

persona quien les refirió que ha-
bía un hombre ofreciendo droga 
a quienes circulaban por la zona.
Los policías con el reporte reci-
bido realizaron la detención de 
Dax Alejandro “N” de 25 años 
de edad, a quien se le encontró en 
posesión de 10 pequeñas bolsas 
conteniendo metanfetamina, así 
como un arma de fuego, tres telé-
fonos celulares, un juego de cinco 
llaves, y una báscula gramera digi-
tal de color negro. Al avanzar las 
etapas procesales, la Fiscalía Me-
tropolitana demostró la respon-

El Ministerio Público Metropoli-
tano obtuvo en contra de Édgar 
“N” un auto de vinculación y la 
prisión preventiva justificada, por 
su presunta responsabilidad en el 
delito de robo de vehículo come-
tido en el municipio de Cuerna-
vaca.
La tarde del pasado sábado 24 de 
junio del 2023, el hoy imputado 
se apoderó de una motocicleta Ba-
jaj tipo V-15, de color blanca con 
rojo, modelo 2017, misma que es-
taba estacionada sobre la calle Ri-
vera en la colonia Flores Magón.
El propietario al darse cuenta, so-

licitó apoyo de elementos policia-
les quienes realizaron la detención 
de Édgar “N” de 26 años de edad, 
y quedó a disposición de la Fis-
calía Metropolitana en donde se 
integró la carpeta de investigación 
correspondiente.
En audiencia respectiva, el Mi-
nisterio Público aportó los datos 
de prueba y formuló imputación 
en contra de Edgar por el delito 
de robo de vehículo, en contra 
de quien la autoridad judicial  
dictó un auto de vinculación a 
proceso que enfrentará en prisión 
preventiva, y se estableció el plazo 
de un mes para concluir la inves-
tigación.

Elementos que integran la Estrate-
gia de Seguridad Mando Coordi-
nado Policía Morelos detuvieron a 
un hombre por su presunta respon-
sabilidad en el delito de lesiones y 
amenazas, en el municipio de Tla-
quiltenango.
Fue durante recorridos de seguridad 
y vigilancia sobre la calle Juan Al-
dama de la colonia Gabriel Tetepa, 
donde los uniformados observaron 
a un hombre golpear a otro sujeto 
que se encontraba en el suelo, por 
lo que se acercaron para investigar.
Al percatarse de la presencia de la 
unidad oficial, el agresor comenzó 

a caminar apresuradamente, por lo 
que mediante comandos verbales 
los efectivos le marcaron el alto.
En entrevista la víctima indicó que 
mientras se encontraba abriendo 
el portón de su casa, su vecino lo 
amenazó de muerte, lo tiró al piso 
y comenzó a golpearlo, por lo que 
manifestó su deseo de proceder le-
galmente en su contra.
Ante los hechos mencionados, 
los elementos de la Policía More-
los detuvieron a Héctor “N”, de  
33 años de edad, quien fue pre-
sentado ante el agente del Minis-
terio Público del Fuero Común, el  
cual determinara su situación jurí-
dica.

Elementos que integran la Es-
trategia de Seguridad Mando 
Coordinado Policía Morelos de-
tuvieron a un hombre por su pre-
sunta responsabilidad en el delito 
de violencia familiar y/o lo que 
resulte, en el municipio de Tlal-
tizapán.
Fue gracias a una denuncia que 
los policías fueron alertados vía 
radio que sobre la calle Indepen-
dencia de la colonia Centro, un 
hombre se encontraba agredien-
do físicamente a una mujer, por 
lo que solicitaron el apoyo de los 

oficiales.
Al arribar al lugar, los elemen-
tos de la Policía Morelos fueron 
abordados por una mujer, quien 
identificó a un hombre que se en-
contraba en el sitio como su pa-
reja sentimental, quien minutos 
antes la agredió de manera física 
y verbal, por lo que manifestó su 
deseo de
proceder legalmente en su contra.
Por ello, fue detenido Enrique 
“N”, de 23 años de edad, sien-
do presentado ante el agente del 
Ministerio Público del Fuero Co-
mún, quien determinará su situa-
ción jurídica.

Fue detenido con droga y arma 
de fuego en Cuernavaca

DE LA REDACCIÓN sabilidad de Dax Alejandro “N” 
en los delitos contra la salud en su 
modalidad de narcomenudeo con 
fines fe comercio de metanfetami-
na, lo que derivó en que el indicia-
do reconociera su responsabilidad 
y solicitara acogerse a un procedi-
miento abreviado.
Resultado de lo anterior, la autori-
dad judicial impuso una sentencia 
condenatoria de dos años de pri-

sión y al pago de la multa corres-
pondiente.
Dax Alejandro enfrenta además 
otro proceso por delitos contra 
la salud al ser detenido el 17 de 
noviembre de 2022 junto con dos 
masculinos más durante un cateo 
realizado en la colonia Flores Ma-
gón, en donde se localizó mari-
huana y metanfetamina, cuyo pro-
ceso se encuentra en juicio oral.

Irá a la cárcel, por presuntamente, 
robarse una moto en la que huiría
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Enrique “N”, de 23 años de edad, 
maltrato a su pareja sentimental
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Lo detienen infraganti 
golpeando a su vecino
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